

## ¿EN QUÉ CAMINO ANDAS?

Efesios 4: 17 – 24

### I. INTRODUCCIÓN

a. Saludo: (guiado según la situación contextual, Saludo enérgico: ¡Feliz Sábado!)

b. Motivación:

¿Alguna vez has caminado en completa oscuridad? Es muy probable que hayas tropezado. La vida que llevamos es una vida lineal, es decir siempre estamos dirigiéndonos hacia algún lugar, sea con nuestros actos, pensamientos, decisiones, etc. nunca dejamos de andar, pues como avanza el tiempo se enrumba nuestra vida.

c. Texto: El texto para el mensaje de esta mañana se encuentra en Efesios 4:17-24.

d. Proposición: El mensaje de esta mañana tiene como propósito mostrar que es posible no seguir el sendero de Dios habiéndolo aceptado ya, no obstante hay un remedio: *vivir* el camino de Dios.

### II. EL “CAMINO TENEBROSO”

1. (Lectura v. 17).

2. Este texto inicia con una petición importante para la iglesia. Pablo “requiere”, la apelación es precipitada por una convicción fuerte y personal. Pablo está por mencionar uno de los puntos trascendentes en su prédica.

3. Antes de decirnos aquel requerimiento tan importante, Pablo nos da una pastillita que brinda luces sobre cómo un hijo de Dios puede cumplir con la voluntad de su Padre: las cosas

que requiere la iglesia las requiere “en el Señor”. Aquí se presenta uno de los puntos más importantes de las Escrituras: Dios desea muchas cosas de ti, pero el secreto de cambio para tu vida no radica en ti mismo, radica en Dios. Hay muchas historias de personas que han deseado cambiar y cumplir los “propósitos de Dios” para su vida solos, sin el mismo Dios que así lo orienta. El mensaje de Pablo gira en un entorno de *reconocimiento*.

4. ¿Qué es lo que Pablo requiere de su iglesia “en el Señor”? Que ya no andéis como los otros. La palabra “andar” nos da claramente la idea de camino, ¿por dónde se anda? ¿no es acaso por un camino o sendero? Sí. Cuando se menciona el camino “de los otros” se arguye que hay por lo menos dos senderos o caminos: (1) el camino de los otros, del cual Pablo trata en seguida y (2) y “el camino” (el que no es de “los otros”).

5. Pablo inicia ahora con la descripción del camino de los otros, él presenta varios distintivos que nos ayudan a identificarlo, veamos a continuación lo que la Palabra de Dios menciona.

6. *Es un camino de “vaciedad”* [BJ] (v. 17). Pablo menciona que aquellos hombres anduvieron sobre la “vaciedad de su mente”, el que sean guiados únicamente por su mente pone a Dios inmediatamente lejos. Este es un camino donde las cosas de Dios no rigen en la vida. “vaciedad” es algo no consistente, es no tener un sentido, pues se camina en el vacío. ¿Es posible que alguien, en el andar de su vida, vague por senderos que no tienen nada que ofrecer, senderos que no te llevan a un punto consistente y sólidamente bueno?. Pablo así lo afirma.

7. Ilustración: Cuando estuve colportando en Chilete, tuve la oportunidad de conocer a un hermano que luchaba entre seguir su propio camino o seguir el sendero de Dios. Cuando

se mantenía firme en la fe, su vida marchaba de manera ordenada: iba a la iglesia, cumplía con sus compromisos de ciudadano, etc. No obstante cuando descuidaba los asuntos de Dios, comenzaba a andar por un sendero del cual él mismo se avergonzaba: en varias ocasiones aparecía borracho en las esquinas del pueblo, hablando incoherencias, gastando en vano su dinero, recostado por las veredas de la ciudades. Cuando conversábamos me expresaba con lágrimas de desesperación lo horrible que es tener una vida así, donde la locura de tus propios caminos hace de tu vida algo “sin sentido”, “algo vacío”, algo “vergonzoso”.

8. Aplicación: Seguir nuestros deseos sin tener en cuenta el deseo de Dios puede llevarnos a la desgracia suma. Es fácil en algún momento darle a Dios el segundo lugar en tu corazón, lo peor del pecado es que es un camino progresivo, te alejas de Dios una vez, de la cual quizá no diste importancia, pero vuelves al mismo lugar de pecado luego y la mente se va volviendo insensible. El hecho de que tu vida se consagre a Dios por todo un año entero no implica que eres inmune al pecado el día siguiente, Satanás está presto para tentar a la mente cada día. Es triste cuando alguien tiene que “tragar el polvo” literalmente para comprender que el camino que siguió y que pensó era el mejor y más interesante resulta siendo en todo el sentido de la palabra “vacío”.
9. *Es un camino tenebroso (v. 18a)* La Biblia de Jerusalén traduce de la siguiente manera: “sumergido su pensamiento en tinieblas”. Esta distinción nos menciona que el camino en mención no tiene luz en sí mismo, puesto a que el pensamiento se sume en las tinieblas, es un camino “tenebroso”. Cristo dijo en una ocasión “Yo soy la luz del mundo” (Jn. 8:12), si no existe esta lumbrera el camino es oscuro. Es por ello que Pablo menciona a continuación:

“excluidos de la vida de Dios por la ignorancia que hay en ellos, por la dureza de su corazón” [BJ]

10. Aplicación: Cuando estas en densa oscuridad ¿puedes ver por el lugar en que caminas?, no. Puedes caer precipitosamente ya que no sabes dónde estas ni aun qué estas pisando. El vivir lejos de Dios implica caminar así. Pablo no esta hablando para personas que nunca habían oído del mensaje divino, Pablo está hablando para personas que *conocen* de Dios, demuestra así que es posible *a pesar de conocer a Dios* ir por rutas extrañas y sombrías. Cuando tu relación con Dios empobrece, cuando tu oración deja de darte solidez en tu vida espiritual, cuando te dejas llevar por los simples impulsos de tu corazón ignorando los principios de vida, cuando haces algo a escondidas que sabes que está mal, entonces estas caminando por las tinieblas. Tu corazón se puede “endurecer”, si tu vida excluye a Dios puedes andar en “ignorancia”. Yo estoy seguro de que a nadie le gusta la idea de andar en tinieblas, en el vacío, pero Pablo exhorta fuertemente y con estas palabras a quien anda lejos de Jesús, pues “el que tiene al Hijo, tiene la vida; el que no tiene al Hijo de Dios no tiene la vida” (1 Jn. 5:12).
11. *Es un camino donde no hay sentido moral (v. 19)*. Pablo nos dice ahora la última de las características que veremos: “los cuales habiendo perdido el sentido moral, se entregaron al libertinaje, hasta practicar con desenfreno toda clase de impurezas” [BJ]. La insensibilidad moral significa desvergüenza, arrogancia ante Dios y vivir sin el freno de la conciencia. Cuando Pablo escribió este mensaje a la Iglesia de Éfeso (62 d. C.) el sanguinario nerón era emperador, abundaba el libertinaje, la vida fastuosa, los asesinatos y los placeres sensuales. Cuando L. Pedanio, senador romano, fue asesinado por un esclavo, aproximadamente 400 esclavos de su propiedad fueron condenados a muerte como castigo, jسته era el procedimiento legal de la época!. El mensaje fue claro

¿“tu vida tiene concepción moral de lo que hace?, vivir sin Dios es entregarse a los placeres y no darle ni siquiera una pisca de importancia a Dios. La palabra traducida en Reina Valera 1960 y en la Biblia de Jerusalén como “lascivia” y “libertinaje” respectivamente es la palabra *aselgeia* que implica una sensualidad sin pudor y sin vergüenza o sencillamente en un exceso desenfrenado.

12. Aplicación: Uno de los puntos más débiles de la moral de hoy son los pecados relacionados a la sensualidad: la pornografía, la vida promiscua, la sensualidad inmoral, la fornicación. Hoy cada vez más se esta considerando el término *sexy* como un valor que es bueno cultivar porque no se “cae en onda”, quizá no puedo saber por qué camino vas a dónde te diriges o cuales de las cosas de este mundo sean tu debilidad, mas el mensaje de la Biblia hoy dice: ese camino es de insensibilidad a las cosas de Dios, puedes llegar muy lejos y no obstante pensar que no estas yendo contra Dios . Hay altos índices de pecados dentro de la iglesia que tienen que ver con infidelidad conyugal, vicios ocultos como la masturbación, la pornografía, aparentemente nadie sabe... pero Dios esta viéndote, sintiéndose triste por los caminos en que sus hijos andan, queriendo rescatarte de allí, queriendo quitar de tu corazón esa capa de insensibilidad. No sólo el tipo de inmoralidad sensual es la que afecta hoy a la iglesia, hoy hay muchas clases de pecado, el principio es el mismo: la vida lejos de Dios te arruina y lleva muy lejos de lo que tu pensamiento dice estar.
13. Pero el mensaje de la Biblia es un mensaje de esperanza, y por ello Pablo no termina su discurso aquí, las cosas pueden tomar un curso diferente.

### III. CRISTO: LA VERDAD QUE GUÍA Y ENCAMINA

1. (Lectura v. 20)
2. “No es el Cristo que habéis aprendido”. Pablo dice ahora: “un momento, un momento, pero eso no es lo que yo quiero decir, no es el camino dado el válido, lo que te deseo decir es que hay un factor diferente, que te puede guiar por un camino diferente: es Cristo”.
3. La enseñanza del camino de Cristo es radicalmente diferente al camino que siguen “los otros”, y Pablo lo dice de manera completamente adversa al camino anterior. En el original la palabra traducida como “pero” o como “mas” al inicio del versículo implica algo diametralmente opuesto.
4. “Si en verdad le habéis oído y habéis sido por él enseñados...” (v. 21a). Esto implica por lo menos dos cosas:
  - Permitirme oír la voz de Jesús.
  - Permitir que Cristo me enseñe o dirija.
5. Aplicación:  
Pablo pone ahora a Cristo como un nexo de cambio, pero para que esto sea funcional tienes que primero *oír la voz de Dios*, esta la puedes encontrar en la Biblia, quizá conozcas mucho sobre ella, pero ¿permites que sea la Biblia, que tanto conoces, la que guíe tu vida?, si esto no es así, entonces hay un cambio que hacer puesto que Dios *no es mera teoría*, a Dios se lo vive diariamente en el corazón. Sólo cuando escuches y aceptes la voz de Dios estarás en condiciones de que él te dirija o te enseñe: y no hay cosa más hermosa que la de permitir que Cristo,

Dios mismo, sea quién te moldee a través de las experiencias de tu vida.

6. Ilustración: Un bebe conducido por su padre al aprender a caminar. Dios es ese mismo Padre que sabe el camino, que mira las cosas desde una cosmovisión mayor y es el maestro que enseña a caminar.
7. “conforme a la verdad que está en Jesús” (21b) Cristo dijo: “Yo soy el camino, la *verdad* y la *vida*”. Cristo es un camino que no engaña, es el camino certero.
8. Aplicación: Muchas veces se las tentaciones se presentan como el “mejor camino” porque son agradables a nuestros ojos, pero cuando se está en medio de todo, te puedes dar cuenta de que fuiste engañado puesto que estas más arruinado que antes. Cristo no es así. Si permites que él te dirija, verás que en su camino no hay engaño, él te ofrece la paz y seguridad *verdadera* que el mundo no puede ofrecer.
9. ¿Cómo es este camino?, veámoslo a continuación.

#### IV. EL CAMINO DE LA VERDAD

1. *Es un camino donde el viejo hombre queda despojado* (v. 22). Despojado porque el viejo hombre estaba viciado, corrompido. ¿Qué significa “despojado”? esto significa dejarlo por completo, dejar por completo el viejo hombre que lleva a la ruina y sus senderos que te identifican en él.
2. *Es un camino de renovación* (v. 23), La Biblia de Jerusalen transmite el verdadero énfasis: “ a despojaros de en cuanto a

vuestra vida anterior... a renovar el espíritu de vuestra mente”. Renovar, esta como infinitivo presente en la Biblia, es decir sugiere la idea de algo continuo. No es que yo me renuevo sólo cuando acepto a Cristo, no, me renueva día tras día al elegir el camino de Dios. Un principio extraído de este texto es que: *no basta con dejar las cosas del camino tenebroso, tengo que renovarme*. Esto implica ser hecho de nuevo, ya no soy el mismo de antes, se puede decir ahora que soy, en todo el sentido de la palabra, “otra persona”, ya no el mismo que seguía el sendero del mal.

3. *Esta renovación es “según Dios”*. Pablo enfatiza nuevamente la necesidad que mencionó en el inicio: el cambio es *en el Señor*, según él guíe. Es un camino de negación propia, no implica a dejar forzosamente todo lo malo, implica una *relación con Dios* que hace que mi vida deje lo malo por *adquirir una nueva naturaleza*, este cambio es natural en un hijo de Dios que lo acepta y lo corresponde.
4. *Es un camino de “justicia y santidad de la verdad”* (v. 24) Estas dos características no pueden existir fuera de la verdad que radica en Cristo. Nadie puede ser justo por sí mismo ni la santidad se puede adquirir en base a méritos propios. Esto implica que soy justificado de mis pecados y le permito a Dios actuar en mi vida. Es un camino de santidad, la santidad proviene de estar en la presencia de Dios ya que sólo él es Santo, por ello este camino de dejar atrás lo malo implica tener una relación profundamente íntima con Dios en oración y lectura de su Palabra, la testificación vendrá por añadidura. Implica separar un tiempo especial en el día para Dios. Él

único factor de cambio bíblicamente es Dios, fuera de él, los vicios y demás cosas horribles no pueden ser vencidos. Este camino no tiene a Dios “excluido”, sino que hace de él el centro.

5. Ilustración: Conocí a una hermana llamada Jesusa, ella lloraba constantemente porque su esposo siempre llegaba tarde y borracho y añadido a ello le era infiel estando con otra mujer. Jesusa llegó a repudiar a Dios y ni siquiera aceptar que le hablaran de él. No podía concebir porqué si él existía permitía todo eso en su familia. Tanto su esposo como ella estaban en un camino lejos de Dios, tanto por el pecado cometido como por la falta de reconocimiento. Pero en el momento más difícil de su vida se encontró con Dios mediante una visita: fueron tantos sus problemas que dijo: “¿Dios podrá hacer algo conmigo?, así que les acepto sólo una vez que la visiten... Dios tocó su vida. Ella conoció a Dios y le dio a conocer a su esposo. ¡Qué familia feliz que es ahora!, a pesar de tener una hija especial, que es ciega, es decir no ve nada, ella se siente feliz porque sabe que es una nueva criatura y Dios la bendice dándole prosperidad y alegría.
6. Aplicación: Todo esto implica el seguir a Dios, estoy seguro que deseas ser una mejor persona ¿porqué no ser renovado cada día? ¿porqué resistirle a Dios en nuestro corazón?, este es el camino que Dios desea que sigas, no te lo impone te lo deja a elección, si tu crees en verdad y *quieres* que cambie tu manera de ser, él te ayudará si aceptas seguir su palabra. No basta con *hacer*, lo válido es también *ser* y este es el camino a para ser un Hijo de Dios presentado como obrero aprobado.

## V. CONCLUSIÓN

### 1. Recapitulación:

El camino que no es de Dios es un camino vacío, oscuro y en pérdida continúa del sentido moral, el camino de Dios es donde eso queda atrás, donde eres revestido según Dios para caminar en justicia y santidad.

### 2. Aplicación: ¿Porqué camino estas andando hoy?, sólo hay uno que te conlleva a la verdadera felicidad y ese camino sólo es posible mediante Cristo. Si logras reconocerlo a él, él puede cambiar el rumbo de tu vida cristiana de tal manera que no se parezca a la vida mundana sino que sea *origina*, parecida a Cristo en esencia.

### 3. Llamado:

Tú conoces ya a Dios, permitiste que él se encuentre contigo, sabes cómo es andar con él, pero es probable que te hayas alejado paulatinamente de sus caminos. Es probable que los años en la fe te hayan sumido en una rutina monótona y desearas vivir como se vivía antes. Hay un llamado para ti en esta mañana: El camino que elegiste no te va a traicionar, no te va a destruir, te va a edificar, te colocará sólido ante el mundo que perece. Hoy yo quiero hacer una invitación a que si estas llevando una vida doble, dejes aquellas cosas que perturban tu camino y tu sendero en camino a Dios y que renueves tu pacto con él. Fuiste hecho para el cielo, no para la tierra, no te quedes en una condición estancada, crece en Jesús, que el pueda vivir en tu corazón a profundidad, él lo hará si tu se lo permites. ¿Deseas hacer un pacto con Dios?, te

invito a ponerte de pié y a que le digas en oración tu situación, él hara su parte.

4. Oración final.

UNIVERSIDAD PERUANA UNIÓN

Facultad de Teología

¿EN QUÉ CAMINO ANDAS?

Sermón Expositivo presentado en cumplimiento  
Parcial de la materia de Predicación Bíblica.

Por

Ronald Aquije Herencia.

Mayo 2007

